

En toda España... 1500 ptas. al mes... extranjero... 30000... al año... Número atrasado, 10 céntimos... Número suelta, 5 céntimos.

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración, Plaza del Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN - MENÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Madrid, Viernes 23 de noviembre de 1917

Núm. 13.390.

De actualidad

Un problema de la navegación submarina

La marina militar siempre ha sido la ley del progreso humano... Un problema de la navegación submarina... Sabido es que para aminorar las perturbaciones que los cascos metálicos ordinarios originan en el funcionamiento de la aguja náutica en general, ha sido universalmente adoptada en la navegación ordinaria la inglesa Thompson siempre que su instalación ha de ser en la cubierta o puente, y la austriaca Peich cuando las necesidades del servicio obligan a que sea instalada debajo de cubiertas metálicas...

de superficie por las máquinas de combustión interna, se comprende... En esta consideración hicieron que los hombres pensadores lejos de buscar, al tratar de la navegación submarina, la solución del problema en la modificación de la aguja náutica, orientaran sus primeros pasos hacia la determinación del lugar del buque en que las perturbaciones citadas resultarían más pequeñas, obteniendo como síntesis de sus estudios teóricos corroborados por la práctica, que si la aguja se instalaba en el centro de figura del casco no podía existir gran diferencia en la duración de sus oscilaciones que se producen a bordo, teniendo la proa E. u O. y las que se producen en la misma aguja trasladada a tierra, en lo que sin duda influye la simetría que por regla general presentan a bordo las instalaciones eléctricas...

dicha bitácora, que forma una caja estanca, y la luz de una lámpara eléctrica fijada en la rosa... En este estado las cosas, sugirió la idea de aplicar la orientación de los submarinos el principio giroscópico utilizado por Mr. Foucault para demostrar la rotación de la Tierra sirviéndose del giroscopio eléctrico que bajo la inspiración del citado sabio dio a conocer en 1865 Mr. Tóuvé, con el que se comprobó lo que Mr. Ost, ilustrado matemático, había deducido con el análisis, es decir, que cuando un cuerpo está animado de un movimiento de rotación alrededor de un eje fijo por un solo punto que es arrastrado en el movimiento diurno de la Tierra, la dirección del eje de rotación permanece invariable en el espacio absoluto... Quién fue el primero que aplicó este principio? Lo ignoramos, pero nos es grato hacer constar que Peral, antes que nadie, trató seriamente de aplicar el giroscopio eléctrico al problema de orientación en la navegación submarina...

en la alemana la suspensión gravita sobre un flotador de mercurio... No se descende a los detalles pero sí se hará constar con el fin de dar idea aproximada del valor de estas agujas, que siendo en el Ecuador la fuerza diretriz de una brújula magnética de 700 dinascentímetros la que oriente en el mismo lugar, y en la dirección E. O., una giroscopio Sperry es de 200 000 dinascentímetros, es decir unas 200 veces mayor, y la de una Anchuts 20 190 dinascentímetros... En nuestra marina hemos adoptado la Sperry que se coloca en la cámara de maniobra del submarino que es la central, donde están instalados todos los aparatos de dirección y gobierno del buque, procurando quedar a la altura del centro de figura de éste y que no estorbe el paso por dicha cámara... El movimiento del rotor giroscópico no se transmite directamente a la rosa, sino por medio de un pequeño motor; y sirviéndose de otros se transmiten los movimientos de la rosa a las repetidoras que son otras rosas encerradas en sus correspondientes morteros, en cuyo interior otros mecanismos eléctricos reciben la corriente del último antes citado de forma que los movimientos de la aguja, que podemos llamar "magnética", son acompañados exactamente por las repetidoras...

No advierten — y si lo consideran un será peor — que al oponer a la celebración de elecciones puras, sin amañar ni falsear, a las más mayores adosidades sobre la Corona, ya que dan a entender que ésta necesita el apoyo legítimo de todos los viejos y despraxiados resortes de gobierno... Y a más: si al cabo de cuarenta años tanto decayeron los sentimientos monárquicos en España, como ellos sospechan, ¿qué condenación más grave de la política seguida por los partidos de turno desde la Restauración hasta ahora? Obra suya es, a través de tantos años, este divorcio entre el pueblo y la Monarquía... Aún hay más sombras en la actitud de esos monárquicos ya en este aspecto, en relación, tan íntima, con muchos de los prohombres del partido liberal: temen a un Parlamento izquierdista, y como solución, proponen que se evite su constitución, pero que este Gobierno deje el peso a otro (de sigla izquierda) y que es evidente que con el Gobierno de ese matiz y, luego, unas elecciones del viejo sistema, el futuro Parlamento sería mucho más de izquierda que el que se constituyera, manteniéndose al Gobierno en la abstención que el actual ha anunciado, y que se afilia como causa de tantos peligros... Resulta, pues, que esos monárquicos no están en el interés de la Corona, sino el personal de ellos, que, dándole al actual Gobierno, pedían volver a altos cargos que tantas veces han desempeñado sin provecho para la nación... Afortunadamente, todos estos temores son infundados. Carecen de realidad esos riesgos de que se habla con sinceridad dudosa... Dónde la Monarquía se encuentra a peligro grave es en la confusión entre ella y los partidos de turno que estos establecen, convirtiéndola a la Corona en cadáver de corporales y caducas organizaciones caciquiles... Si se disuelve el Parlamento, se convocan elecciones generales, se abstienen las autoridades de toda coacción e intervención gubernativa, y se deja obrar libremente al pueblo, la Monarquía quedará fortalecida; y encontrará en todo el país el apoyo cordial y entusiasta de grandes reservas nacionales, de elementos sanos y poderosos que no regatearán sus servicios si de veras se cuenta con ellos, y rectamente se les quiere utilizar...

Redacción y Administración, Plaza del Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84. Dirección telegráfica: BIEN - MENÓN. Madrid, Viernes 23 de noviembre de 1917. Núm. 13.390.

Cámara Oficial Agrícola de Menorca

Habiendo recibido esta Cámara patriótica y extensa circular de la Cámara Oficial Española de Comercio, Industria y Navegación de México, para que indique los nombres y la dirección de los industriales que deseen entablar relaciones comerciales con el mencionado país, falto hoy de muchos artículos que gran servido por las naciones beligerantes, a fin de poder sostener correspondencia directa con dichos productores, se complace esta Cámara en hacerlo público, para conocimiento de los industriales de Menorca, poniendo a su disposición sus buenos oficios y la lista de los artículos que puedan ser suministrados con mejor ventura, en la que figura el calzado de todas clases y bolsas de plata... Madrid 21 noviembre de 1917. — El Presidente, José M. Mercadal.

Junta de Subsistencias de la Isla de Menorca

En la sesión celebrada por la Junta en el día de hoy se ha acordado: 1.º Que se forme el expediente con arreglo a la Real orden de 7 de diciembre último con los datos existentes en la Junta y los que se puedan adquirir para hacer el cálculo de consumo y existencias de trigo, y pedir harinas de la misma manera definitiva. 2.º Que para formar dicho cálculo se nombre una ponencia de los señores Presidente de la Junta, Presidente de la Cámara Agrícola y Vocal don José Riera, Administrador de Hacienda. 3.º Que se reúna la Junta todos los martes y viernes sin previo aviso a las seis de la tarde. 4.º Que se excite el celo de todos los Alcaldes de la Isla a fin de que presenten su más decidido concurso a la Junta, haciendo las observaciones que sean pertinentes y beñificas y denunciando los hechos que constituyan una infracción a las órdenes del expresado organismo y Ley de Subsistencias. 5.º Que se nombre Vocal consumidor de la clase obrera a don Bartolomé Pons Borrás. 6.º Que se reiteren las órdenes sobre prohibición de salida de leña, carbón y monlatos. 7.º Que se desestime la instancia de don Lorenzo Argimbau, fecha 10 del corriente, solicitando autorización para el embarque de cuarenta toneladas de trigo defectuoso, toda vez que por acuerdo de la Junta fecha 9 del mismo mes se suspendió la salida de trigos y harinas. Madrid 22 de noviembre de 1917. — El Presidente, Antonio Jiménez.

Sección Oficial

El Comandante Militar de Marina de la Provincia marítima de Menorca, Director local de navegación y pesca marítima. Hago saber: Que en el «Diario Oficial del Ministerio de Marina» de 15 de los corrientes se inserta una circular de la Dirección General de Navegación y Pesca Marítima que dice lo que sigue. — Dirección General de Navegación y Pesca Marítima. — Puertos Extranjeros. — El señor Secretario del Estado Mayor Central en 3 del actual dice a este Centro lo que sigue. — Excmo. Sr. El Ministro de Estado en Real orden comunicada de 17 de octubre último dice a este de Marina lo que sigue. — El señor Embajador de Italia en esta Corte dice a este Ministerio lo traducido sigue nota de 11 del corriente. — De acuerdo con las instrucciones que acabo de recibir tengo la honra de comunicar a V. E. que la Plaza de Taranto debe ser considerada como puerto cerrado para uso únicamente de los buques de guerra y de los funcionarios aliados en determinadas circunstancias excepcionales. — Todo lo demás tráfico se concentra como hasta ahora se ha hecho en Gallopoli que está enlazado normalmente con la red ferroviaria d. l. E. tado. — De d. c. a disposición del Gobierno del Rey se ha

Extraño monarquismo

Por fuerza han de sorprender la actitud en que, respecto del decreto de solución y convocatoria de nuevo Parlamento, se han colocado muchos políticos de los partidos de turno, especialmente los del partido liberal. Y a más extraño nos parece la razón que alegan, no otra que el temor a unas elecciones celebradas en la dirección espiritual del Gobierno, de las que esperan un gran triunfo de los enemigos de la Monarquía. Tal recelo — nosotros no lo compartimos — no favorece mucho a las Instituciones, a las que se supone tan poco amadas del pueblo español, que, si éste manifiesta su verdadera voluntad, los representantes que ella serán, en su mayoría, desafiados a la Corona. Esa suposición vuélvese contra quienes profesan tan medroso monarquismo; no había en favor de la lealtad con que han servido a la Monarquía. Siempre y, de modo especial, después de cada elección general, afirmaron ante el trono su convicción de que era monárquica la inmensa mayoría de España; pero esa convicción era mantida si, apenas se había de hacer unas elecciones respetuosas para la voluntad popular, temen que ésta exprese sentimientos no monárquicos.

Santoral

Santo de hoy. — San Clemente papa y mártir y Santa Lucrecia. Santo de mañana. — Santos Juan de la Cruz y Crisógono y Santa Florentina. Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Remedio en Sigüenza.

Del Extranjero

Madrid 23

Parte alemán de la tarde

Desde Berlín transmiten el siguiente parte oficial facilitado a las dos de ayer tarde por el Cuartel general alemán.

En Italia no hubo operaciones de importancia.

Las tropas del general von Baw no han reiterado sus ataques al monte Tomba, en cambio Crobatin intentó por tres veces avanzar al noroeste de Grappa.

En el Piave inferior se ha sostenido un continuado y recíproco bombardeo.

Frente de Macedonia. — En el ángulo del Cerna aumentó considerablemente la actividad de la artillería al anochecer.

Frente occidental. — Una pequeña preparación de artillería en las primeras horas de la mañana tuvo como consecuencia un ataque parcial de los ingleses al noroeste de Paschendale, siendo rechazados.

Los ingleses han ensayado una nueva ofensiva en el Cambresis, atacando el quinto ejército británico, entre las carreteras de Bapaume y Peronne y en dirección a Cambrai.

Cerca de Rieucourt y de Vendrille los ataques secundarios de los ingleses consiguieron pequeños éxitos meramente locales.

Esta ofensiva que tan escasos frutos ha dado en su primera acometida parece más bien un tanteo de la línea germana en la que han respondido con oportunidad y orden las reservas.

Durante el pasado mes de octubre nuestros enemigos perdieron en los frentes alemanes 9 globos cautivos y 244 aviones de los que 149 cayeron detrás de nuestras líneas y los restantes más allá de las posiciones enemigas.

Nosotros perdimos en luchas aéreas 67 aparatos y 1 globo cautivo.

Carencia de noticias

Las noticias que se reciben del extranjero son escasas, confusas y en extremo contradictorias.

La situación en Rusia continúa difícil, circunstando muchos canards sobre el movimiento moscovita.

BARRETO

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 13 noviembre 1 vaco, 149 500 kilos, estancia de Francisco Pascual (Fornells).

1 ternero, 138 500, idem. 1 idem, 118 500, noria de Cumbrás.

1 idem, 180, noria de Casas Nuevas.

1 idem, 152 500, Refolot (Ayer), 2 carneros, 22 500, ses Cumbetas (Villa Carler).

1 idem, 14, estancia Bintauf. 7 idem, 64, Antonio Palliser (Mercedal).

14 cerdos, 1.415. Día 14 idem

1 ternero, 155 kilos, Vicente O'Leaves (Llumesans).

1 idem, 169 500, idem. 1 idem, 148, noria Melxani.

1 ternero, 72, Margarita Carreras (Llumesans). 2 carneros, 28, Balmallar N. U. (Mercedal).

2 idem, 18 500, Antonio Xua. 2 idem, 23, sé Cudia Cremada d'ca Claudia.

5 idem, 52, propios. 13 cerdos, 1.721.

Recaudado por concepto de consumos los días que se expresan:

Pesetas Día 16. — Primera tarifa... 679 12 Id. id. — Segunda idem... 25 97

Día 17. — Primera idem... 501 78 Id. id. — Segunda idem... 48 84

Día 18. — Primera idem... 541 19 Id. id. — Segunda idem... 195 96

Día 19. — Primera idem... 665 49 Id. id. — Segunda idem... 80 17

Día 20. — Primera idem... 1063 71 Id. id. — Segunda idem... 54 73

Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

Noticias de España

Madrid 23.

En la Casa del Pueblo. Manifestación e incidentes

A las nueve de la noche y ante el anuncio de que hablaría el diputado por Tortosa don Marcelino Domingo, se llenó la Casa del Pueblo de un numeroso público que invadía la sala de actos y pasillos.

La congregación de tan crecido número de personas produjo un fuerte alboroto y gran bullicio.

Oyéronse voces de que algunas personas afixábanse, teniendo que ser sacados por sus compañeros dos obreros accidentados.

La espera se hacía larga, aumentando cada vez más el alboroto.

El compañero Barriero, en vista de la tardanza de Marcelino Domingo, intentó entretener al auditorio, dirigiéndole la palabra, no logrando ser escuchado y perdiéndose su voz ante el bullicio que armaban los reunidos.

Poco después llegó Marcelino Domingo, quien, subiendo a la tribuna, habló pocas palabras al auditorio, a causa del barullozo que persistía.

El acto fue suspendido después de intentar el presidente, aunque inútilmente, imponer el orden.

En la casa se organizó una manifestación que por la del Barquillo se dirigía a la Puerta del Sol.

La policía y fuerzas de seguridad detuvieron a la manifestación, siendo preciso para que se disolviera se dieran algunas cargas.

En la Puerta de Sol ocurrieron incidentes de poca importancia, llevándose a cabo dos detenciones.

El subsecretario del Ministerio de la Gobernación al hablar con los periodistas quitó importancia a los sucesos originados por la manifestación organizada a la salida de la Casa del Pueblo, diciendo que el orden había sido restablecido completo.

Mitines y manifestaciones

El subsecretario del Ministerio de la Gobernación ha manifestado que los gobernadores de varias provincias han comunicado a aquel Ministerio que se les ha pedido permiso para celebrar el próximo domingo mitines y manifestaciones.

Del ambiente político

En el ambiente político continúa la tranquilidad sin que haya sucesos que desperten la atención.

Estímase por algunos que la situación política actual es insegura y que no pasará mucho tiempo sin que ocurran hechos políticos de importancia.

Ha despertado gran expectación en la opinión la manifestación anunciada para el domingo en pro de la amnistía de presos políticos y sociales.

La cuestión del carbón

Valencia. — Cuando los expendedores de carbón disponíanse a cerrar sus establecimientos por falta de existencias, se recibió un telegrama del gobernador civil de Teruel en el que se anunciaba el envío de 20 vagones de combustible.

Los expendedores han apizado el cierre de sus establecimientos, solucionándose de momento el conflicto.

Situación que se agrava

Valencia. — Los males que sufre esta región se agravan por momentos, faltando ya muchas primeras materias que amenazan con el cierre de muchos establecimientos industriales.

En lugar preferente copiamos hoy de «La Vanguardia» de Barcelona un notable artículo debido a la pluma de nuestro estimado amigo el ilustrado Capitán de Corbeta don José Riera Alemany en el que trata de la importante cuestión submarina y sobre el que llamamos la atención de nuestros lectores.

El señor Presidente de la Cámara de Comercio ha recibido el siguiente telegrama del señor Comisario General de Abastecimientos:

«Contesto su telegrama de ayer manifestándole que por esta Comisaría se estudia acuerdo que interesa de prohibir salida de trigo de esta Mateniendo en cuenta sus indicaciones. Le saludo.»

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de la capital de la provincia el vapor correo «Monte Toro» al mando de su capitán don Bernardo Segal.

El «Monte Toro» saldrá mañana a hora de itinerario en viaje directo para Barcelona.

Por el Inspector Sr. Viejo y Agentes a sus órdenes señores Boda y Sánchez en la tarde de ayer fué sacado del café del «Centro» un individuo natural de Alayor, el que parece ser no está bien de salud; fué conducido al vapor que ha de salir mañana para Barcelona, donde dijo pensaba dirigirse, y posteriormente fué conducido al Hospital Civil de esta ciudad, en donde ingresó a petición de su hermano que le acompañaba.

Sobre las doce del día de ayer iba por la calle de Pi y Margall un carro de esos que se dedican a la compra de trapos y metales cuando tuvo la mala fortuna de que se le desprendiera una de las ruedas.

El carro iba tirado por un mulo de pocos años que al sentir la violencia del golpe se espantó tratando de emprender carrera.

El conductor que comprendió el peligro no abandonó las riendas, consiguiendo detener el mulo, teniendo, empero, la desgracia de caerse del carro, siendo arrastrado algún tiempo.

De la caída resultó el joven conductor con algunas heridas y contusiones, no teniendo el suceso mayor importancia gracias a su pericia y serenidad.

Esta mañana a las seis ha zarpado de nuestro puerto para el de Barcelona con escala en Alceda el vapor correo «Mahón», que ayer suspendió su salida a causa del temporal reinante.

Procedente de Palma han llegado esta mañana en el vapor «Monte Toro»; el capitán de la Guardia civil don Rodolfo Tormo de Revena, acompañado de su señora, y el ayudante del general Brandeis don Mariano Jaquotet.

Procedente de Alaró (Palma) ha llegado a ésta, la simpática y bellísima señorita Coloma Piza López, hermana de la ilustrada maestra de Villacarlos doña Sebastiana Piza.

Que le sea grata su estancia y en cuarente un total y pronto restablecimiento es lo que le deseamos.

Mañana a las nueve y media en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, se dirá una misa en sufragio del alma de la señorita doña Josefa Ganell.

Esta mañana han salido para efectuar prácticas de instrucción las tropas de esta Comandancia de Ingenieros.

Con cargamento de leña ha fondeado en este puerto el laúd «Concepción», procedente de Fornells.

El vapor «Monte Toro», llegado esta mañana de Palma, ha sido portador de 120 toneladas de carga variada.

Dr. LLORENTE de Sanidad Militar Especialista en enfermedades de garganta, nariz y oídos. Consulta diaria de cinco a siete, excepto los días festivos. Rue de Gracia, 12



DON JUAN M. SAURA

Ha entregado su alma a Dios a las 2 y media de la tarde del día de ayer confortado con la recepción de los Santos Sacramentos y la resignación Apostólica

R. I. P.

Los hijos presente y ausente, hijos políticos, nietos, hermanos y hermanas políticos ausentes, sobrinos y demás parientes participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar a las cuatro de la tarde del día de hoy.

Mahón 23 de Noviembre de 1917.

Casa mortuoria: Calle del Carmen núm. 3.

No se invita particularmente

Militeres

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 23 de noviembre de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Menores, número 68.

Jefe de día: Comandante de Artillería don José Cantó.

Imaginería: Comandante de Infantería don Ramón García.

Hospital y provisiones: Capitán 8º del 63.

Vigilancia: Oficial 5º del 68.

Comandante Sargento Mayor Francisco González.

Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radio-telegrama de las 18:30

DÍA 22 NOVIEMBRE DE 1917

Nieblas en las costas de Galicia y Asturias, provincias de Santander, Vizcaya y Guipúzcoa y canal de la Mancha y Cantábrico Norte.

Dadase en Canarias.

Vientos del Este y mar en el estrecho de Gibraltar.

Generalmente bueno en las regiones restantes.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN

DÍA 22 NOVIEMBRE DE 1917

Presión barométrica. 765/6

Dirección del viento. N

Fuerza del viento. Muy flojo.

Estado del cielo. Despejado

Estado del mar. Marejada.

MAHÓN

Nuestros regalos

Siguiendo la costumbre establecida hoy ha sido sorteado el regalo del mes de octubre consistente en un teatro ilusión modelo plegable para niño, siendo favorecido por la suerte el

Núm. 98

El suscriptor a quien le haya correspondido dicho número, puede pasar a recoger el regalo en nuestra Administración, plaza del Príncipe, 11, siendo preciso para su entrega, la presentación del número junto con el recibo del mes de octubre.

Después de larga y penosa enfermedad soportada con cristiana resignación, falleció ayer don Juan M. Saura, persona que por su distinción y afabilidad era apreciada de cuantos le conocían.

El acto de la conducción del cadáver a su última morada del Cementerio Católico, tendrá lugar esta tarde a las cuatro y no dudamos que será una verdadera manifestación de duelo.

Después en la paz del Señor el Anadú y reciba su agradable fami-

lia la expresión de nuestro sentido pésame que muy particularmente transmitimos a su hijo don Juan y a su hijo político nuestro distinguido amigo don Juan F. Taltavull, Director Naviero de «La Marítima».

La Sociedad general de Alumbrado ha puesto a la venta estos días una partida de carbón de koc que vende al precio de 300 pesetas tonelada o sea a 12 pesetas el quintal métrico.

La escasez de este artículo en el mercado al que, hace algún tiempo, debido a las anómalas circunstancias no había aportado su concurso la citada sociedad, hace que sea acogida favorablemente por los consumidores la venta de dicho carbón que emplean en su trabajo las planchadoras y otras pequeñas industrias.

Los vecinos de la Rampa de la Abundancia y muelle nos dirigen una queja, en la que se nos participa que el pozo existente en la plaza de San Pedro y de cuya agua se surten aquellos vecinos, hace unos días que carece del cubo para extraer el agua, privando así a aquellos vecinos de servirse de ella.

Con el tiempo y el uso se ha ido desgastando el cubo del cual solo quedaba pendiente a la cadena el asa.

Sería conveniente se repusiera dicho cubo que presta buenos servicios a aquellos vecinos.

Hemos oído hablar en público de una reunión de todos los Ayuntamientos de la Isla que se celebrará el próximo domingo en Mercadal y que tiene por objeto tratar del grave problema de las subsistencias que en esta al igual que en todas las provincias de España, es motivo de preocupación.

Por nuestra parte nos congratularemos que la reunión antes dicha sea de benéficos resultados para los intereses de las clases más necesitadas de la Isla.

Con fecha 19 del corriente se ha elevado al Excmo. señor Comisario general de Subsistencias, en virtud de su telegrama del 17 el cálculo de producción y consumo de trigos en la Isla, con arreglo a la Real orden de 7 de Diciembre, solicitando la prohibición definitiva de salir de trigos y harinas, cuya suspensión se decretó por acuerdo de la Junta de Subsistencias en sesión celebrada el día 9 del actual.

El señor Administrador de correos de ésta, nuestro amigo, don Matías Marino recibió ayer un telegrama de la Superioridad en el que se le notifica que el día 23 del actual saldrá de Cádiz en expedición extraordinaria el vapor «López y López» para Nueva York.

El vapor «Satrútegu» saldrá el mismo día de la Coruña y el 29 de Vigo en expedición extraordinaria para Habana y Nueva York y el día 28 saldrá también de La Coruña un vapor de la compañía Pinillos para Puerto Rico y Habana.